

EDITORIAL

Estimados lectores:

El presente número de Señales de Humo nos permite de nueva cuenta compartir con ustedes algunas de las apasionantes tareas que tienen que ver con la investigación, la conservación y la divulgación del patrimonio cultural arqueológico, histórico y antropológico de México en el estado de Sonora; labor que requiere de múltiples esfuerzos y perspectivas académicas para poder conocer, valorar y proteger de una manera adecuada esta rica herencia de nuestro pasado frente a los grandes compromisos del presente.

De esta manera el hallazgo de varias ollas en la región de Trincheras permite al arqueólogo César Villalobos reflexionar sobre la importancia de poder conocer y proteger los testimonios arqueológicos de nuestro pasado de una manera adecuada; de igual forma y desde la perspectiva de los monumentos históricos, el arquitecto Omar Jara, hace algunos señalamientos acerca del Antiguo Templo de San Antonio de Padua, ubicado en la ciudad de Hermosillo, planteando algunas propuestas de restauración y uso de dicho espacio, respetando sus características arquitectónicas.

Por su parte el doctor José Luis Moctezuma comenta la existencia del Catálogo de Lenguas Indígenas Mexicanas, cartografía que se convierte en un importante instrumento para conocer y valorar la diversidad lingüística de las diferentes regiones de nuestro país. Igualmente el arqueólogo Júpiter Martínez comenta algunos avances y descubrimientos en el proyecto de arqueología histórica de las misiones, particularmente en la Misión de Dolores; mientras que por su parte los arqueólogos Sánchez, Gaines y Holliday hacen una reseña de los estudios geoarqueológicos de localidades con restos de ocupación paleoindia (11 000 años antes del presente).

Destacamos también en este número la publicación de dos libros que son resultado de los estudios del área de historia: "Conflictos electorales durante el porfiriato en Sonora", escrito por Esperanza Donjuan y el libro de Raquel Padilla Ramos "Progreso y Libertad, los yaquis en la víspera de la repatriación"; ambas son investigadoras adscritas al área de historia del Centro INAH-Sonora.

Esperamos que este número de Señales de Humo sea de su agrado.

Comité Editorial

LA BIBLIOTECA INFORMA...



Portada del *Diario de Campo*, suplemento No. 40. Dic., 2006

Guadalupe Piña Ortiz

La publicación *Diario de Campo* es el boletín mensual de la Coordinación Nacional de Antropología, contiene artículos e investigaciones de las ciencias sociales y cuenta con interesantes suplementos que abordan una diversidad de temas. El No. 40 correspondiente a los meses de Noviembre Diciembre de 2006, está dedicado al estudio de la violencia, con el título "¿Qué es esa cosa llamada violencia?". El número está coordinado por José Luis Vera Cortés y José Sanmartín.

Se trata de un abordaje múltiple del fenómeno de la violencia a través de 15 artículos, en los cuales se analizan sus diversas manifestaciones: las mujeres maltratadas, la sexual contra los niños, en las aulas, el acoso en el trabajo, en la política, en los medios de comunicación, la trata de personas, la violencia juvenil llegando hasta el estudio del crimen organizado. Los artículos están acompañados con imágenes del fotoperiodista Ricardo Ramírez Arriola.

El número fue editado por el CNCA-INAH, Centro de Estudios Filosóficos, Políticos y Sociales "Vicente Lombardo Toledano", Centro Reina Sofía para el Estudio de la Violencia, la Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno del Distrito Federal y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Te invitamos a que lo solicites en nuestra biblioteca.



¿Sabías que...

Eréndira Contreras Barragán

... la primera referencia de investigación en Sonora fue llevada a cabo por Adolph Francis Alphonse Bandelier entre los años 1881 a 1885?

... en la región de Cumpas, Sonora, había una industria lítica especializada en la fabricación de puntas de proyectil de obsidiana en miniatura? Las recientes excavaciones allí realizadas por investigadores del INAH mostraron que los habitantes prehispánicos de los sitios cercanos al actual pueblo de Cumpas adecuaron perfectamente sus técnicas de talla para poder trabajar los diminutos guijarros de obsidiana de los que disponían.

... la Arq'lga. Elisa Villalpando se fue a vivir a la deshabitada Isla de San Esteban para estudiar el pasado de los Comca'ac?

... históricamente sabemos que "La Pintada" fue zona de refugio de Seris y Pimas posterior a la revuelta de 1751, donde permanecieron en resistencia por más de 20 años enfrentándose esporádicamente a los militares coloniales?

... el franciscano más andariego fue Fray Marcos de Niza que recorrió Sinaloa y Sonora en 1539 buscando las siete fabulosas ciudades de Cibola, y que también fue el franciscano más mentiroso pues contó que el pueblo Zuñi de Háwikuh estaba cubierto de oro?

... Eusebio Francisco Kino trató de enseñarles a los indios la resurrección revolcando una mosca en la cenizas, la cual quedó toda apachurrada e inmóvil, como muerta, y después la lavó con agua y salió volando, viva?